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espués deafiontar fun- 
D dados reclamos por la 

emisión de malos olo- 
res provenientes del rellenosa- 
nitario La Laja, el Concejo Mu- 
nicipal de Puerto Varas cono- 
ció y validó un plan de control 

y fiscalización mediante el que 
Se espera reducir esas molestas 
emanaciones, lo que principal- 
mente ha afectado a residentes 
de sectores cercanos a ese re- 

cinto, ubicado en el límite con 
Puerto Montt, a pocos metros 
dela Ruta. 

El alcalde de Puerto Varas, 
Tomás Gárate, quien preside la 
Asociación de Municipalidades 
dela Provincia de Llanquihue 
para el manejo sustentable de 
residuos, detalló que han im- 
plementadovarias herramien- 
tas de control, con la finalidad 
de abordar este problema. 

Enla últimasesión del Con- 
cejo Municipal, eljefecomunal 

  

plementación de un equipo de 
medición de olores (nariz elec- 
trónica con inteligencia artifi- 
cial), estudio de impacto de 
odorantes, reuniones detraba- 
jo envinculación con lascomu- 
nidades locales aledañas al re- 
lleno; desarrollo de informe 
BIDrespecto a la operación del 
relleno sanitario; aumento de 
registro y trazabilidad delafis- 
calización en las distintas di- 
mensiones de la operación 
(olores, vectores y descarga de 
lixiviados); implementación de 
aplicación para denuncia de 
olores; instructivo para los 
usuarios del relleno concondi- 
ciones para su ingreso y reglas 
para su operación; pago y cer- 
tificación de disposición para 
usuarios del relleno, entre 
Otras medidas. 

El alcalde Gárate también 
reveló que durante el mes de 
octubre pasado aplicaron 30 
multas por faltas al contrato de 
operaciones. 

Este anuncio obedece al 
cumplimiento de la reportabi- 
lidad asumido por su adminis- 

Con “nariz electrónica” 
monitorean olores en el 
relleno sanitario La Laja 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL, FOr IMA parte de herramientas de control que 
han incorporado para fiscalizar operación de esas instalaciones. 
Alcalde de Puerto Varas reveló que han cursado 30 infracciones. 
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9 
comunas de la provincia 

de Llanquihue forman parte 

de esa Asociación de Munici- 
palidades. 

10 UTM 
es el monto de cada una 
delas 30 multas que han si- 

do cursadas contra la empre- 
sa Interaseo en octubre. 

tración edilicia, ante la discu- 
sión que tuvo lugar enel Con- 
cejo Municipal, instancia en la 
quese analizó el término anti- 
cipado al contrato de opera- 
ción del relleno sanitario conla 
empresa Interaseo, lo que fue 
rechazado en tres oportunida- 
des por ese cuerpo colegiado. 

“Es una situación que nos 
preocupa. Vemos irregularida- 
des y problemas importantes 
en la operación del relleno, 
tantoenel frente de trabajo, en 
el tratamiento de lixiviados y 
deaguas lluvias”, detalló. 

Porello, agregó, es que “he- 
mos efectuado procedimien- 
tos muy rigurosos de fiscaliza- 
ción. Sólo en el mes de octubre 
se han cursado alrededor de 
30 multas por distintas cosas”. 

Gárate sostuvo que como. 
municipio y Asociación de Mu- 
nicipalidades “estamos hacien- 
do todo lo que está a nuestro 
alcance para poder mejorar las 
condiciones operativas. Pero, 
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eEl alcalde de Maulli 

  

, Nabih Soza (Ind.), mostró su preo- 
cupación por la posible filtración de lixiviados que puedan 
llegar desde La Laja al río Maullín. “Es una fuente más de 

contaminación paranuestro Santuario de la Naturaleza”, 
expuso. Además, alabó el plan elaborado por Gárate. “Es 
fundamental. Muchas veces lo hemos conversado en lasre- 
uniones dela asociación. En un minuto se quería caducar el 
contrato con la empre: 

  

; pero,eso ya nose pudo. Lo que 
hay que hacer es que la empresa cumpla con todas lascon- 
diciones de funcionamiento, como para que nosetransfor- 
'meeen un agente contaminador. Se hafiscalizado y se ha 
cursado multas, porque todos los días hay infracciones”. 
  

seguimos constatando los mis- 
mosproblemas operativos que 
hemos denunciado desde hace 
harto tiempo”. Añadió que 
“vemos con preocupación la 
operación del relleno”. 

OPERACIÓN DEFICIENTE 

La concejala Rocío Alvarado 
(Ind.) confirmó quesetrata de 
medidas comprometidas en 
medio del proceso “en que se 
nos propuso traspasarla admi- 
nistración del rellenosanitario 
ala Asociación (de Municipali- 
dades). Ahíse tomaron unase- 
rie de medidas que tenían que 
ver con la medición de olores, 
através de este sistema de na- 
rices electrónicas, elestudio de 
olores y eltrabajo con lacomu- 
nidad para identificar acciones 
que se pudieran tomar para 
mitigar estos efectos”. 

La edil admitió que ese 
plan “no eslosuficiente. Tene- 
mos una empresa que está 
operando el rellenosanitario y 
quelo hace de manera absolu- 
tamente deficiente, a la que se 
le pasan multas todos los me- 
ses por decenas de millonesde 
pesos. Y, sinembargo, no mejo- 
rasu operación”. 

Especificó que aunque se 
adopten esas acciones, vana 
persistirlos malosolores “enla 

medida que laempresano ope- 
re bienal relleno. Eso eso que 
nos tiene hoy día también con 
el problema del proceso san- 
cionatorio”. 

Alvarado recordó que co- 
mo se rechazó traspasar mo- 
mentáneamente esagestióna 
la Asociación de Municipalida- 

des, en tanto se cumplía un 
programa de inversiones para 
mejorar esa operación, “hoy 
día sigue operando la misma 
empresa y la Asociación hace 
lo que puede hacer dentro de 
sus competencias”. 

Recordó que a fines de 
2026 concluye el contrato dela 
actual licitación, por lo que a 
partir de esa fecha “debería 
asumir una nueva empresa. 
Tenemos por lo menos estos 
dos años que va a seguir ope- 
rando la empresa actual, pro- 
bablementeen las mismascon- 
diciones en que lo ha hecho 
hasta ahora”, aunque dijo que 
hay un proceso administrativo 
sancionatorio en curso que 
realizala Superintendencia del 
Medio Ambiente (SMA), por lo 
que hay que esperar esas defi- 
niciones. 

PREOCUPARSE Y OCUPARSE 
El consejero regional (core) 
Francisco Reyes, quien preside 

  

la Comisión de Medio Ambien- 
te, destacó lasaccionesque es- 
tá emprendiendo elalcalde Gá- 
rate. “No haysólo una manifes- 
tación de preocupación, sino 
deocupación. Lo que le corres- 
ponde a un jefe comunal, es 
preocuparse del medio am- 
biente, delos ecosistemas y del 
buen vivir delos habitantes de 
su comunidad”, subrayó el so- 
cialista. El core porla provincia 
de Osorno resaltó que entre es- 
tas medidas se incorpore inte- 
ligenciaartificial, comolanariz 
electrónica, lo que consideró 
como un paso hacia la moder- 
nización de la gestión pública. 

Para Reyes no es ideal san- 
cionar constantemente a una 
empresa “porque eso significa 
queno lo está haciendo bien”. 

También cuestionó la deci- 
sión del Concejo Municipal 
puertovarino, que no aprobó 
poner término anticipado al 
contrato con esa empresa. “Es 
peligroso para la legitimidad 
delaconcursabilidad pública y 
lascondiciones que debe cum- 
plir un oferente. La política, a 
veces sobrepasa límites. Por 
una votación colectiva, políti- 
ca, se truncó la posibilidad de 
buscar un oferente que esté 
acorde alosrequerimientos de 
unrelleno sanitario”, dijo. 64 
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